



▶ Fuente de los ÁNGELES (Villanueva del Arzobispo, Jaén)



Fuente de los Ángeles en la actualidad (M. López Fernández)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente de los ÁNGELES

Otros nombres conocidos:

Fuente de Galán

Pedanía aldea, paraje o pago:

Casco urbano

Municipio:

Villanueva del Arzobispo

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **499641,973** Y: **4224996,102** Huso: **30** Altitud: **690** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadalquivir desde El Tranco al Guadiana Menor

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Guadalquivir

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sierra de Cazorla (05.01)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Parque Natural Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas, Red Natura 2000 y Reserva de la Biosfera

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Talud del Camino de los Olmillos

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Se encuentra en el cruce entre la avenida Valencia y la calle García Lorca frente al hotel Los Chiles y la gasolinera.

Construida en el año 1930 por suscripción popular. Su importe fue de 28.796 ptas.

Constaba de una hermosa plazoleta circular con un muro bajo donde la gente se sentaba a tomar el fresco durante el verano.

Su origen está en un terreno camino de la finca de los Olmillos en un talud de unos 10 m de desnivel. Aunque se llamó Fuente de los Ángeles se le conoció mas por Fuente de Galán, en memoria de Fermín Galán que junto con Garcia Hernández se sublevaron contra la monarquía de Alfonso XIII en 1931. La corporación municipal colocó en ella un busto del Capitán Galán y a partir de entonces se llamó de las dos formas, predominando la última. En los años 1960/1970 comenzó su decadencia y fue derribada y sustituida por una poco afortunada estructura de hormigón que no suministra ni una paja de agua. Fuente de Los Angeles o Galán que murió fusilara en aras de un falso progreso según nos dice nuestro cronista oficial don Manuel López Fernández.

La fuente propiamente dicha constaba de un monolito con dos caños orientados a este y oeste por los que manaba abundante cantidad de agua.

Se dice que el manantial no está agotado, pero se apropió de él algún vecino para su finca.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente urbana

Área recreativa

6 Caudal Medio

Caudal **Muy bajo** (0 - 1 l/s)

¿Se agota? **No sabe / No contesta**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Bajo**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

La nueva estructura tiene unos arboles y bancos donde se sientan los mayores a contar sus historias y más que del agua se puede disfrutar de alguna sombra

9 Estado de Conservación

Aceptable

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

11 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usos Públicos:

Histórico/socio-cultural:

Arquitectónico:

Económico:

Arraigado/Aprecio popular:

12 Valoración General

Media

13 Nombre del autor/es de la ficha

**M. López Fernández y F. Usero Cerdán
(28-05-2018)**

14 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.